

Participación de Cenipalma en el II Congreso Palmero – C//PAL, realizado por la Gremial de Palmicultores de Guatemala (Grepalma)



Foto tomada de: www.elpaisdelosjovenes.com

Por: Cesar Díaz Rangel,
Asistente de Investigación, Programa de Procesamiento

Mauricio Mosquera Montoya,
Líder Área de Economía Agrícola

La Gremial de Palmicultores de Guatemala (Grepalma) realizó una invitación en calidad de ponentes a ciertos investigadores en temáticas específicas, con el fin de nutrir de experiencias e información de interés a este nuevo gremio que busca consolidarse en ese país. Durante esta participación, los investigadores resaltaron la importancia de Cenipalma, y la valiosa labor científica y técnica que este centro de investigación le brinda al gremio palmicultor colombiano, e igualmente, hablaron de su reconocimiento internacional desde hace 25 años.

La Gremial de Palmicultores de Guatemala (Grepalma) organizó el II Congreso Palmero–CPAL, en la ciudad de Antigua Guatemala.

En dicho evento participaron representantes de empresas del sector de la palma de aceite (cultivo, extracción y refinación), asesores y comercializadores de equipos y servicios para la agroindustria en general, provenientes de Perú, Ecuador, Brasil, Colombia, Centroamérica y Asia. El evento inició con visitas técnicas a las empresas Las Palmas (Costa Sur) y a Palmas del Ixcán (Norte de Guatemala).

Durante el segundo día se llevaron a cabo las sesiones en plenaria donde las temáticas que resultaron más interesantes fueron las relacionadas con la sostenibilidad, el mejoramiento continuo, la certificación en RSPO y las mejores prácticas de manejo del cultivo.

Durante el tercer día del Congreso se desarrollaron tres módulos en paralelo: Agronomía, Industria y Sostenibilidad. En el primero, se destacaron temas que tienen que ver con la agricultura de precisión, los estudios comparativos del desempeño productivo de las plantaciones, la implementación de las mejores prácticas agrícolas y el control biológico de plagas. Por parte de Cenipalma, el Líder del Área de Economía Agrícola, Mauricio Mosquera Montoya, presentó los resultados sobre el estudio "Cierre de brechas de rendimiento en plantaciones de productores B2:G78, pequeña y mediana escala en Colombia, análisis costo beneficio de la implementación de mejores prácticas". Seguido en este módulo, el Coordinador del Programa de Plagas y Enfermedades de Cenipalma, Alex Bustillo Pardey, realizó una presentación acerca de las Experiencias del control biológico de plagas de la palma de aceite en Colombia.

El módulo de industria giró en torno a temas como el mejoramiento continuo a nivel industrial, los sistemas integrados de información, las mejores prácticas, el uso racional del agua, el mejoramiento del proceso de refinación del aceite, las tecnologías específicas (efluentes, esterilización dinámica, control de emisiones y calderas), y asuntos relacionados con la biorrefinería (aprovechamiento de biomasa y del biogás). Por parte de Cenipalma, el Asistente de Investigación del Programa de Mejoramiento, César Díaz Rangel, presentó los avances sobre el Plan de Excelencia Industrial y el Sistema CeniSiiC, mejoramiento continuo para las plantas de beneficio en Colombia.

En el módulo de Sostenibilidad se presentaron experiencias asociativas entre plantaciones, transferencia de tecnologías, identificación de nuevos mercados, sostenibilidad y aplicación de la normatividad RSPO. En ese escenario, el Líder de Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, Alcibiades Hinestroza Córdoba, presentó el caso de éxito en la organización de núcleos palmeros y Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social, UAATAS. Por su parte, el Jefe de la División, Validación y Transferencia de Cenipalma, Jorge Alonso Beltrán, presentó los resultados del proyecto "Cerrando brechas de productividad" con la estrategia de transferencia de tecnología de productor a productor.

Una vez terminó la II Conferencia de Grepalma, al día siguiente, se dio inicio a la Sexta Conferencia latinoamericana sobre RSPO, la cual tuvo una duración de dos días. Este evento se desarrolló a través de paneles multidisciplinarios y ponencias magistrales, relacionados con la implementación de la normatividad RSPO. Se hizo mención a casos de éxito, estrategias de certificación para pequeños y medianos productores, cadena de suministro, estudio de impacto sobre la biodiversidad, y retos socio-ambientales del cultivo de la palma de aceite. Cabe anotar que las presentaciones y los paneles de este evento se centraron más en la filosofía y en los avances conceptuales de los temas recién descritos y no se profundizó de manera categórica en las estrategias o la inversión necesarias para lograr una certificación RSPO.

Se resalta una sesión de trabajo orientada al intercambio de experiencias entre la delegación de Cenipalma y los funcionarios de la Gremial de Palmicultores de Guatemala (Grepalma). La delegación de Cenipalma estaba conformada por: Cesar Díaz Rangel, Alcibiades Hinestroza Córdoba, Jorge Alonso Beltrán, Alex Bustillo Pardey y Mauricio Mosquera Montoya, quienes fueron invitados en calidad de conferencistas a la II Conferencia de Grepalma.

Finalmente, cabe resaltar que Grepalma es una organización dedicada a la solución sostenible de necesidades a nivel del cultivo. Entre las proyecciones de este organismo se encuentra brindar soporte técnico y jurídico a la cadena de valor de la palma de aceite de Guatemala (cultivo, planta de beneficio, refinación y comercialización).

